



ACADEMIA DE GUERRA AÉREA

DEPARTAMENTO DE EXTENSIÓN Y DIFUSIÓN

Informativo Semanal

Año VIII, N° 16, jueves 18 de abril de 2019

EE.UU. vs. Huawei: ¿seguridad nacional o guerra comercial?

El arresto en Canadá el 1 de diciembre de 2018 de la ejecutiva Meng Wanzhou, hija del fundador del gigante de las telecomunicaciones chino Huawei y a la vez directora financiera de la compañía, desató una tormenta política entre Washington y Pekín.

Meng fue arrestada porque EE.UU. considera que la empresa Skycom es una subsidiaria de la que se sirvió Huawei para evitar las sanciones a Irán.

Pero mientras Huawei insiste en que Skycom es una empresa independiente, China exigió la liberación inmediata de la ejecutiva mientras calificó la detención como una "violación a los derechos humanos".

La fiscalía pidió al juez canadiense que Meng no fuera puesta en libertad condicional mientras estuviera en trámite la solicitud de extradición de parte de Estados Unidos. No obstante, la ejecutiva logró su libertad condicional previo pago de una millonaria suma.

El 28 de enero de 2019, el Secretario de Seguridad Nacional, el Fiscal General interino, el Secretario de Comercio, el Director del FBI y los fiscales federales anunciaron 23 cargos criminales en curso. En las acusaciones se incluyen fraude bancario y financiero, lavado de dinero, conspiración para defraudar a los Estados Unidos, robo de tecnología de secreto comercial, bonificaciones a los trabajadores que roben información confidencial de otras compañías, fraude por correo electrónico, obstrucción a la justicia. Los sujetos pasivos son Huawei, Meng Wanzhou, Huawei Device USA Inc. y la subsidiaria iraní Skycom de Huawei. El Departamento de Estado también presentó una solicitud formal de extradición para Meng ante las autoridades canadienses ese mismo día. El 1 de marzo de 2019 el gobierno de Canadá autorizó iniciar el proceso de extradición a Estados Unidos.

Si terminara extraditada, Meng enfrentará cargos de conspiración para defraudar a varias instituciones financieras con una pena de hasta 30 años cada uno.

AMENAZA A LA SEGURIDAD NACIONAL

Estados Unidos argumenta que Huawei representa un riesgo para la seguridad nacional.

Washington explica la acusación por los vínculos de su fundador con el ejército: Ren Zhengfei es un exoficial del Ejército Popular de Liberación de China, y por la creciente importancia que ha adquirido a nivel global.

Huawei ha crecido rápidamente en el mercado de los equipos que hacen funcionar las redes de celulares. Actualmente es el mayor proveedor de equipos de telecomunicaciones del mundo.

Así como China ocupa un lugar cada vez más preponderante en el escenario mundial, lo mismo le ocurre al gigante tecnológico.

Teóricamente, tener el control de la tecnología que está en el centro de las más importantes redes de comunicación le da a la empresa china la capacidad de espiar o de interferir comunicaciones en cualquier eventual conflicto, especialmente en un contexto en que cada vez más productos funcionan a través de internet.

A Estados Unidos le preocupa especialmente una norma aprobada en 2017 por la Agencia Nacional China de Inteligencia, que establece que las empresas deben "apoyar, cooperar y colaborar con el trabajo de inteligencia nacional".

Después de la aprobación de esa normativa, EE.UU., Australia y Nueva Zelanda prohibieron a sus firmas locales que utilizaran Huawei para proveer la tecnología que permite el uso de las redes 5G. Junto con Canadá, estos países son miembros del grupo llamado "Los 5 ojos", el que comparte información de inteligencia. Canadá actualmente está revisando su relación con la empresa.

Reino Unido hasta ahora no ha tomado ninguna determinación contra Huawei, aunque le ha solicitado que arregle problemas que representan "nuevos riesgos" para la red.

¿QUÉ DICE HUAWEI?

Huawei, que con el 15% del mercado global es el segundo mayor productor de celulares del mundo, ha sido objeto de prohibiciones en varios países occidentales porque estos temen que Beijing obligue a la compañía a revelar secretos industriales y otra información confidencial que podría poner en riesgo la seguridad nacional de numerosos Estados.

Estados Unidos, Nueva Zelanda y Australia ya han bloqueado al gigante por razones de seguridad; mientras que Canadá, Alemania, Japón y Corea del Sur, han puesto a la firma bajo evaluación crítica.

Sin embargo, la empresa se presenta como una firma privada, cuyos dueños son sus propios empleados y que no tiene vínculos con el gobierno chino, más allá de sus obligaciones impositivas.

Huawei asegura que entre sus prioridades está la seguridad de sus productos y que parte de la hostilidad de la que es víctima se debe a que la empresa es vista como una amenaza desde un punto de vista comercial.

En el pasado, el propio gobierno chino declaró que el bloqueo de los productos de Huawei se debe a "prácticas proteccionistas y discriminatorias".

El nuevo episodio de hostilidad contra la firma se produce en medio de la guerra comercial entre Washington y Beijing, con el presidente Donald Trump acusando a China de prácticas comerciales injustas y de facilitar el robo de propiedad intelectual a las empresas estadounidenses.

Por otro lado, en la medida que varios países planean introducir simultáneamente las redes de comunicación 5G, el escenario se ha vuelto más competitivo para las empresas que intentan adjudicarse contratos.

"Hay una guerra de normas" tras bambalinas, dice Emily Taylor, del centro de estudios internacionales británico CHATHAM HOUSE.

"Creo que la ventaja comercial de definir normas que favorecen a tus proveedores tecnológicos locales, también es algo que está en juego".

Fuentes:
www.bbc.com
www.cnn.com